
守在电视前，看李克强总理作
政府工作报告的时候，突然很想跟
你讲讲我家的故事，不知道你有没
有兴趣听？
我家应该算是典型的“80后”

家庭，先生和我都是独生子女，上
有两对老人，下有两个孩子。弟弟
前天刚过完一周岁生日，哥哥大班
在读，下半年就是小学生了。两对
老人都过了退休的年纪，爷爷奶奶
在老家，外公外婆则常住上海，帮
忙照顾孩子。
平日里，先生和我大部分时间

忙于工作，外公外婆是照顾家的
“主力”，尤其是外婆，两个孩子的
吃喝拉撒几乎都是她在料理。年

岁日增，加上二娃的出生，老人家
虽然嘴上说照顾孩子是开心的事，
但肩上的担子确实比早年间重了
不少。
外婆血压有点高，时不时要到

社区医院开些常用药。因为医保
关系在老家，开药的钱只能自费。
“如果在老家，这些药医保都可以
报销。”偶尔的念叨里，藏着她不小
的期待。政府工作报告里说，过去
一年的疾病预防控制体系改革，把
更多常见病等门诊费用纳入医保
报销范围，住院费用跨省直接结算
率达到60%。外婆很乐观，在她看
来，跨省域的门诊费用直接结算，
大概也不远了。
外公呢，日常负责遛娃，平时

没什么大的开支，闲来无事喜欢盘
算自己的“钱袋子”。政府工作报
告里说，今年会适当提高退休人员

基本养老金和城乡居民基础养老
金标准，确保按时足额发放，这不，
又到了养老金调整的季节，外公的
“小算盘”又要开打了，对于他总能
精确计算自己退休工资调整额度
的这一技能，我们也是佩服得五体
投地。
相比老人们的“小念想”和“小

乐趣”，我更关注的，是他们的养老
问题。就在关于养老金调整的后
半段，报告里明确，优化城乡养老
服务供给，支持社会力量提供日间
照料、助餐助洁、康复护理等服务，
鼓励发展农村互助式养老服务，推
动老龄事业和产业高质量发展。
而这些，几乎是每年都在强调的内
容，我所期盼的，是养老服务持续
优化的发展，到了父母可以安心养
老的那一天，不论是社区还是机
构，都能提供强有力的支撑。

至于孩子，先生和我都是“心
大”的人，不求他们在各种“卷”中
脱颖而出，现阶段只希望他们健康
快乐成长，有自己的爱好，便足
够。义务教育阶段的减负工作、多
渠道增加普惠性学前教育资源、基
层文化设施布局优化和资源共享、
群众身边的体育场地设施建设……
我们都举双手赞成。至于将三岁以
下婴幼儿照护费用纳入个人所得
税专项附加扣除，发展普惠托育服
务，减轻家庭养育负担，已经算是
意外收到的“礼包”了。
只有没有后顾之忧，我们才能

更好投入工作，为家庭、为社会，创
造更多的价值。
当然，政府工作报告里还有很

多数字，虽然我们没有太多直接的
感触，但于我们而言，却是风向标、
定心丸般的存在。比如国内生产

总值增长5.5%左右，在国际关系
复杂、疫情尚未结束的大环境下，
一个正增长的发展速度，本身就是
对整体经济发展向稳向好的预期，
它所释放的信心比实际增长了多
少体量更为重要。
对了，外公还有个愿望——

“世界和平”，毕竟从小我就是听着
“如果战争爆发，他便要为全家上
战场”的话语长大的，他曾把这当
作“一家之主”的承诺。没有和平
的“1”，再多附加的“0”便都没了意
义。“中国始终是世界和平的建设
者、全球发展的贡献者、国际秩序
的维护者，愿同国际社会一道，为
促进世界和平稳定与发展繁荣作
出新的更大贡献！”而这，正是一个
大国的承诺。
不求大富贵，但愿小幸福。这

便是我家的故事。

我家的故事
毛丽君

新民眼
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本报讯（记者 姚丽萍）昨天下午，十三届全

国人大五次会议上海代表团举行全体会议，审议

李克强总理所作的《政府工作报告》。市委书记李

强代表，全国人大常委会副委员长丁仲礼代表，市

委副书记、市长龚正代表参加审议。市人大常委

会主任、上海代表团团长蒋卓庆主持会议。

刘学新代表在审议中说，报告通篇贯穿了

习近平新时代中国特色社会主义思想，立足国

内，放眼国际，立足当前，放眼长远，充分体现党

中央对国际国内大势的准确判断和深刻把握，充

分回应了人民群众对美好生活的向往。纪检监

察工作，要发挥好全面从严治党引领保障作用，紧

紧围绕习近平总书记对新时代上海发展的定位、

赋予上海的使命，推进政治监督具体化、常态化；

坚持人民至上，推动全面从严治党与人民城市建

设深度融合；坚持标本兼治，着力营造风清气正的

政治生态；坚持严管厚爱结合，旗帜鲜明鼓励奋发

有为，支持担当作为、问责失职无为、惩治腐败行

为，为上海经济社会高质量发展提供坚强保障。

朱芝松代表说，浦东新区打造社会主义现代

化建设引领区和临港新片区工作要坚持大胆试、

大胆闯、自主改，着力在改革的集成性、开放的制度

型、创新的策源力上下功夫。建议国家相关部门在

外资准入、市场开放、数字贸易、人才制度创新、海

关特殊监管区制度创新等方面给予更大支持，加快

推进浦东、临港新片区在规则、规制、管理、标准等

制度型开放上先行先试，实行更大程度压力测试；

在国家科技创新基地布局、科技创新体制改革、金

融开放创新等方面予以支持，推动加快提升核心

功能，代表国家参与国际合作与竞争。

徐如俊代表说，实体经济是我国发展的压舱

石。去年面对世纪疫情和复杂多变的外部环境，

国民经济保持稳定向好态势，构建新发展格局迈

出新步伐，高质量发展取得新进展，但当前实体

经济发展面临的形势仍然较为严峻，建议通过实

施扶持实体经济发展的好政策，引导企业明确目

标指向，推动高质量发展。把落实政策的工作做

得更细更到位，同时跟踪政策实施过程，研究解

决问题，让企业及时用上好政策。

在徐珏慧代表看来，疫情影响下，国际供应

链体系面临巨大挑战，如何持续提升枢纽港韧

性，确保供应链稳定，是一个重要问题。建议加

快推进内河出海通道建设，突破关键瓶颈。加快研究建设更具社会综合

经济效益的长三角河海直达出海通道，实现以大通量、绿色、高效的河海

联运保障物流供应链的稳定。同时加强管理协同，持续提升长三角通关

一体化。建立标准和规范，打造健康有序的港航数字生态圈。

张本才、陈虹、陈鸣波、朱建弟、樊芸、寿子琪、周燕芳、曹可凡等代表分

别就推进司法体制综合配套改革、提高依法公正司法能力水平，自主创新

驱动汽车产业绿色发展、助力落实“双碳”战略目标，加快培育壮大新动能、

更好推动经济高质量发展，加强对资本的有效监管、支持和引导资本规范

有序发展，加强地方政府债务管理、优化财政支出结构、防范化解金融风

险，深入推进固废污染防治、加快“无废城市”建设，减轻女性育儿压力、维

护职业发展权益、提升生育意愿，坚守人民立场、书写新时代文化新篇章

等发表意见建议。

全国人大教科文卫委副主任委员殷一璀代表参加审议。
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昨晚，上海代表团在驻地开展

首场视频“云采访”，多位全国人大

代表围绕审议政府工作报告等接

受采访，展开热烈的“云互动”。

首先要推生育奖励
年轻人不谈恋爱、不结婚；结

了婚要当“丁克”不生娃；好不容

易生了一个娃，嫌养娃太累太贵

不肯再生……全国两会上，这个

议题很热。昨天，政府工作报告

中传出利好消息，要完善三孩生

育政策配套措施，将三岁以下婴

幼儿照护费用纳入个人所得税专

项附加扣除，发展普惠托育服务，

减轻家庭养育负担。

“当前，人口生育率与增长率

下降是全球性现象，我国人口发

展也呈现出人口数量增速放缓、

人口老龄化加速的趋势。”全国人

大代表张兆安介绍，今年两会上

提交了关于完善配套体系促进

“三孩政策”落地的建议。他认

为，首先要推出生育奖励，因为最

直接的、最有效的往往是现金奖

励。“建议在国家和地方财政支出

中设立专项的生育奖励资金，对

生育二孩或三孩的家庭给予一次

性的财政奖励。‘减免税负’‘给予

各类补贴’等都可以对提高生育

率起到一定程度的促进作用。”

同时，要做好生育健康保障，

加强优生优育宣传、指导和服务；

完善婴幼儿照料服务和教育体系

等各类保障措施对提高生育率非

常重要。此外，还要推进教育资

源公平供给，“真正为年轻人减轻

育儿经济负担，解决后顾之忧，激

发年轻人生育欲望”。

规范外包类灵活用工
“过去有的家长教育孩子时吓

唬孩子：‘不好好学习，将来只能送

快递！’”昨晚，来自邮政快递行业

的全国人大代表柴闪闪在视频采

访室里说的这番“大实话”让人忍

俊不禁，但笑声背后，也流露出些

许心酸。他表示，这几年，“快递小

哥”群体得到社会的一定关注和

尊重，但如何让灵活用工者更有

尊严、有保障，为社会缓解就业压

力，依然要迈过许多门槛。

“如今，越来越多的用人单位

选择用工外包等灵活就业模式，

这背后存在着劳动者享受不到医

疗、教育和住房等保障的风险。”

柴闪闪说，他曾参与一起外卖员

撞人纠纷调解，伤者家属为亲人

得不到应有的赔偿非常烦恼，外

卖员也为自己无力赔付着急。这

种复杂的用工关系，一旦出事，容

易造成责任层层推诿。

今年，柴闪闪和另一名全国人

大代表李丰一起带来关于规范外

包类灵活用工的建议。“目前灵活

就业保险方面依然缺少工伤险和

失业险。”他透露，近期有关部门已

对工伤险开展试点，但目前仍没有

明文规定，“我们还要继续呼吁，让

灵活用工者更好地融入城市。”

代表们还就科技创新、就业、

营商环境等方面提出建议。大家

意犹未尽，相约下一次“云上见”。

本报记者 宋宁华

上海代表团首场视频“云采访”

“三孩政策”要重配套
“灵活就业”要重保障

3月5日晚，北京饭店，上海

代表团开启“云采访”。

张兆安代表、朱建弟代表、

邵志清代表、柴闪闪代表，面对

镜头侃侃而谈。

自从2020年大会开启“云

采访”模式，代表们纷纷摆弄起

“新武器”接受“云采访”，及时传

递大会声音，展现履职风采。

“云采访”，来啦！李丰代

表的日记，昨晚都记录了点什

么呢？都来扫码看视频吧。

全国人大代表 李丰 摄
本报记者 姚丽萍 文

“云采访”来啦！

北京日志


